
■ 第三只眼

猥亵杀害女生案应以公正审判让人信服
做到程序公正，司法公信自然提升，公众才不会纠结于个案中被告人的死与不死。

近日，东莞理工大学女
生小米，遭同校大学生敖翔猥
亵并被杀害，而凶手仅被判处
死缓的新闻，引发公众热议。

在法官对死缓判决做
出的若干解释中，有一条遭
到公众严厉批评：“考虑到
被害人‘有激烈反抗行为，
才导致被告杀人’……”其
实，凶手被轻判的主要原
因，是他主动向警方投案自
首，这是法定的从轻或减轻
量刑的情节。

或以为，警方已经锁定
凶手，凶手是在外逃之后，
走投无路时才被迫“自首”
的，不该按自首处理。但按

《最高人民法院关于处理自
首和立功具体应用法律若
干问题的解释》，犯罪事实
虽然被司法机关发觉，但犯

罪嫌疑人尚未受到讯问、未
被采取强制措施时，主动、
直接向司法机关投案，也属
于“自动投案”。

法官据此，以及综合本
案中凶手的主观恶性、行凶
手段、赔偿结果等，做出死
缓的量刑，也体现出了宽严
相济的刑事政策。如果，自
首者都得不到法定幅度内
的轻判，势必动摇自首制度
的严肃性，不利于今后罪犯
主动投案，会造成更严重的
社会危害。

本案无论是死刑判决，
还是死缓判决，都是在法定
量刑幅度内，不能说死缓判
决就是枉法。法院应依法
独立行使审判权，不能屈服
于长官意志和公众口水；公
众也有权监督和质疑，但不

能根据受害方亲属的描述
和简短的报道，越俎代庖做
出判决。这是双方权利-义
务的边界。

但 是 ，受 害 人 家 属 以
及公众的质疑、愤怒，并非
无中生有。比如，被害女孩
的父母居然不能参加本案
的庭审。法院的解释是，
刑事诉讼法规定涉及个人
隐私的案件，可以不公开
审理。

本来，不公开审理涉及
隐私的案件，是为了保护当
事人，不向不必要的案外人
扩散案情细节，但如果死者
的父母都要作为“案外人”，
不能见证审判杀害他们女
儿的凶手，那又何谈保护当
事人权利？如何让死者亲
属，相信司法公正？由此看

来，本案即使实体上合法，
也难免被质疑。

其实，本案的判决和很
多案件一样，并没有唯一的

“标准答案”，所以法律上才
规定了“量刑幅度”，也给予
了 法 官 一 定 的 自 由 裁 量
权。网民不能基于朴素的
情感，认为“杀人者必死”。

但对于可能引发争议
的判决，要让公众信服，法
官就必须以阳光的司法过
程、严谨的判决来保障结果
的公正，必须将司法运行的
整个过程呈现在公众的有
效监督之下。做到程序公
正，司法公信自然提升，公
众才不会纠结于个案中被
告人的死与不死。

□徐明轩（法律工作者）
相关报道见A06版

■ 北京论坛

不能让假出租车继续“横行”
要维护出租车市场正常经营秩序及保护市民日常打车的公共安全，治理“假出租”乱象迫在眉睫。

据《新京报》报道，最近
有女士乘车被抢，或是被骗
将真钱调包，这种抢骗的行
为发生在“出租车”上。她
们报警后，警方的调查显
示，她们乘坐的是假出租。
记者调查，在北京花乡桥附
近的“出租车交易黑市”，快
要报废的正规出租车被卖
到“车虫”手里，喷漆、安顶
灯、装计价器，再弄个京 B
假牌照，假出租就摇身一
变，上路运营。

假出租拥有足以乱真
的外观和内设，照常打表、
开票，迷惑性极大，一般人
因此很难辨识真假；然而，
泛滥的假出租却给市民打
车安全埋下了巨大隐患，这
些假出租往往会做手脚高
收费，坑蒙拐骗、换假钞甚

至直接实施抢劫。
“假出租”之所以日益

猖獗，一个关键的原因就是
因为违法成本极低。买辆
报废车、二手车，成本才一
两万元，不用交任何税费，
也不用交份子钱，再加上胡
作非为也不用担心被投诉，
很快就能收回成本并获取
暴利。事实上，就算开假出
租被抓，被追究刑事责任的
可能性也很小，一般都是罚
款了事，这更加促使了“假出
租”的猖獗，甚至形成了非常
成熟的造假一条龙服务。

作为“假出租”的重要
源头，严格出租车报废程序
和转卖程序非常必要。出
租车公司赶在报废期到达
前将车辆转卖，本无不可，
但北京对下线出租车有着

严格的规定，如下线出租车
不允许在北京市区转卖，不
得再办理北京牌照，买方须
与公司签订“外迁”协议，将
车辆卖至外地。但正因为部
分出租车公司并没有自觉遵
守规定，导致出租车黑市红
火，“假出租”也因此泛滥。

而作为打击的重要手
段，鼓励公众举报监督同样
重要，如果能适当给予奖
励，效果必然更好。虽然普
通公众对于假出租难于直
接辨别，但是出租车司机对
于假出租其实相当敏感，有
的甚至能一眼识破。烟台
最近就有的哥给交警部门
举报了他所记录的 92 辆疑
似假出租车号牌，交警部门
因此成功破案。作为利益
攸关者，出租车司机对于

“假出租”本身是愤怒的，如
果监管部门能够加强引导鼓
励举报，打击“假出租”就会
多出一支重要的监督力量。

而最关键的，是监管部
门不能形同虚设，必须要加
大打击力度，提高违法成
本，最好能上升到社会综合
治理的高度，加强多部门联
合执法，而不是九龙治水各
管各的。其实早在去年，就
有媒体曝光过北京的假出
租车源头，但至今为何没有
改善？相关部门应该警惕
起来，无论是维护出租车市
场正常经营秩序，还是保护
市民日常打车的公共安全，
治理“假出租”乱象都是迫
在眉睫。

□舒圣祥（媒体人）
相关报道见A08-A09版
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【“35℃”的高温立法】

法是良法，但我担
心执行问题。在很多用
工单位跟劳动者的用工
合同都不签的情况下，
断手断指 都 找 不 到 买
单人的前提下，高温立
法 的 执 行 度 是 不 容 乐
观的。尽管如此，支持
良法出台，并推动它往
前走。
——鲁瑾（电台主持人）

这是对劳动者保护
的又一新规。要落实此
规，还得辛苦劳动主管
部门监管到位，重点是
中小私营企业。否则，
只 有 机 关 事 业 单 位 和
国 有 企 业 的 员 工 可 享
用此福。

——金中一（海宁
司法局长）

高 温 立 法 是 一 回
事，能否严格执行是另
一回事。用工单位不按
劳 动 法 执 行 的 屡 见 不
鲜，露天作业的温度谁
来测试？气温高于 35℃
时用工单位就是不许休
息怎么办？谁来监管？
这需要一系列的措施来
保障实施。

——马二哈（职员）

【其他】

报载，今后高考答
卷将只限用简体汉字，
禁止使用繁体字、甲骨
文 、火 星 文 和 网 络 语
言。对后三种文字的禁
止，我无异议。对绝对
禁用繁体字，则以为不
妥。还是改为提倡使用
简 体 ，不 禁 用 繁 体 为
好。一则为港澳台学生
有可能参加内地高考预
留地步，二则对鼓励年
轻学子的识繁用简、对
古籍的保存和文化的传
承有利。

——方汉奇（教授）

媒体报道的食品药
品安全个案一多，就有
人站出来说食品药品总
体状况是好的。可每当
中央铁了心查处某个已
成公开秘密的问题时，
差不多连这个行业最知
名的品牌和企业都不能
幸免。

——田科武（媒体人）

幼 儿 园 最 近 在 让
孩子们了解京剧，儿子
天天追着我讲《三国演
义》，讲来讲去，诸葛亮
死了、曹操死了、关羽
死了、张飞死了……儿
子想想认真地说：“我
要当跑龙套的，跑龙套
的 都 不 死 。”儿 啊 ，你
哪 知 道 ，真 实 世 界 里
死 得 最 快 、最 多 的 就
是 跑 龙 套 的 。 戏 里 跑
龙 套 的 不 死 ，只 不 过
是他们的死，戏都懒得
展示而已。

——张泉灵（主持人）
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■ 马上评论

国企领导财产
公开并不难

山西能做到国
企领导财产全面公
开，其他地方也没有
理由不做。

据 中 国 广 播 网 报 道 ，
山西省委办公厅、省政府
办公厅日前联合下发《关
于进一步深化创新厂务公
开民主管理工作的意见》，
其中要求国有及国有控股
企业每半年一次，对职工
公开重大决策、重要人事
任免、重大项目安排和大
额资金运作等决策制定执
行情况，特别是社会关心
的 国 有 企 业 领 导 干 部 的
工 资 、奖 金 、补 贴 、住 房 、
用 车 、通 讯 工 具 、业 务 招
待 费 使 用 等 情 况 必 须 向
职工公开，坚决杜绝暗箱
操作。

半个月前，重庆市国资
委也曾专门下发了一份《关
于做好 2012 年领导干部报
告个人有关事项工作的通
知》，要求国企领导干部报
告个人收入、房产、配偶和
子女从业、子女婚姻等 14个
类别的情况。

从 字 面 上 看 ，“ 山 西
版”的国企领导财产公开，
较之“重庆版”有着明显的
进步。“山西版”着重的是
国企领导财产公开，而“重
庆版”仍停留在国企领导
的财产报告。公开面向的
是公众（向职工公开），报
告面向的是上级（仅供上
级官员掌握）。这看似一
步之隔，但却很少有地方
能 从“ 财 产 申 报 ”跨 步 到

“财产公开”。
实践证明，不向公众公

开的财产申报，监督作用
有限。

作 为 常 识 ，决 策 者 理
应知道，民众是最坚定的
反腐败主体，也是最关键
的 反 腐 败 主 力 军 。 财 产
公开制度的设计，就应当
充 分 发 挥 民 众 的 监 督 热
情，使之服务于反腐败的
大局。

当然，财产公开只是前
提。有了这个前提，还得有
相应的责任机制。对那些
无法对自己拥有的财产自
圆其说的国企领导，对于那
些拒不公开和谎报、瞒报的
国企领导，还得有更具体的
惩罚措施。

今年的政府工作报告
提出，要加大对高收入者的
税收调节力度，严格规范国
有企业金融机构高管人员
薪酬管理。财产公开，显然
是规范国企高管薪酬管理
的有效途径。

“山西版”的国企领导
财产公开，证明了只要有壮
士断腕的勇气，捅破从“财
产申报”与“财产公开”之间
的这层薄纸并不困难。山
西能做到国企领导财产全
面公开，其他地方也没有理
由不做。

□王刚桥（学者）
相关报道见A05版

■ 时事漫画

在27日上午举办的“乳制品质量安全”研讨
会上，中国乳制品工业协会发布《婴幼儿乳粉质
量报告》，为当下国产乳粉质量给予“历史最好”
评价。（5月27日《北京晚报》） 漫画/邝飚

国产乳粉历史最好


